

35

FAMILIAS FUNDADORAS DE CHILE. 1540-1600
 por *Julio Retamal Favereau, Carlos Celis Atria y*
Juan Guillermo Muñoz Dórrea
 Empresa Editora Zig-Zag, Santiago, 1992.

Esta interesante obra ha sido publicada bajo el sello de la Comisión Chilena del Quinto Centenario de la llegada de Cristóbal Colón a América y representa la labor de cuatro años llevada a cabo por un equipo de investigadores dirigidos por los señores Retamal, Celis y Muñoz. Desde el inicio de su trabajo estos investigadores contaron con el auspicio del Instituto Chileno de Investigaciones Genealógicas, de la Dirección de Investigaciones de la Pontificia Universidad Católica de Chile y del Fondo Nacional de Investigaciones Científicas y Tecnológicas. Su publicación fue posible gracias al aporte concertado de la Dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos y la antes mencionada Comisión del Quinto Centenario.

El propósito de los autores ha sido el de ofrecer un catastro analítico y, en la medida de lo posible, exhaustivo, de las familias que se establecieron en el territorio de Chile durante el siglo XVI y que han dejado descendencia por línea de varón hasta nuestros días.

Se trata de setenta y una familias, llegadas a Chile entre 1536, año de la expedición de D. Diego de Almagro, y 1600, año final del siglo XVI, en su mayoría españolas, más algunas de origen italiano y portugués. No fue posible probar la subsistencia de líneas alemanas o flamencas derivadas de conquistadores de esa naturaleza, ni probar la descendencia continuada de familias aborígenes y autóctonas, por falta de documentación.

Los autores señalan qué es posible que, aparte de las familias resenadas como subsistentes, pueda haber otras cuya filiación pueda probarse documentalmente. Por ahora, ellos han preferido excluir a todas aquellas que aparecen con lagunas o incertidumbres en sus líneas, aunque se sepa o se presume con fundamento que fueron fundadas en Chile en el siglo XVI.

Un aspecto destacable de esta obra tiene que ver con la sistematización utilizada por sus autores. Ello ha significado una acuciosa revisión de publicaciones anteriores y corrección de sus errores u omisiones, así como la incorporación de criterios modernos en la presentación de la investigación. Se ha preferido ordenar las familias tratadas en forma cronológica, según su orden de aparición en Chile y no en orden alfabético como lo hacen otros autores de genealogía general. Se hace una rigurosa referencia a las fuentes primarias y secundarias. Se consignan con claridad y sin eufemismos las calidades de hijo natural o de mestizo. Se informa de la forma de escribir los apellidos y de sus variantes. Se incluyen resúmenes biográficos de los miembros más destacados de cada familia.

Podría objetarse, y con razón, el criterio adoptado por los autores de dar el calificativo de familias fundadoras sólo a aquellas que subsisten hasta nuestros días, excluyendo a tantas otras cuya gravitación en la formación de nuestra sociedad es indiscutible, aunque quienes portan el apellido correspondiente no puedan probar de modo fehaciente la continuidad generacional por línea de varón. Es el caso de la familia Lisberger, que resulta ser piedra angular de la sociedad chilena en toda su trayectoria de siglos, sin representantes actuales con filiación documentada. Sin embargo, resulta comprensible que en este estudio haya debido limitarse, de algún modo, el espectro inabordable de todos los aportes germánicos de la población chilena. Si cada familia presenta rasgos sociológicos y morales peculiares, su mera supervivencia puede ser importante en la formación de la actual identidad colectiva de Chile.

Familias fundadoras de Chile [artículo] Sergio Martínez Baeza.

Libros y documentos

AUTORÍA

Martínez Baeza, Sergio, 1930-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Familias fundadoras de Chile [artículo] Sergio Martínez Baeza.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)